

記念碑

的翻訳である。政治
理论や思想史の分野
では、自由主義に代わる抵抗派
として、共和主義に関心が寄せら
れてきたが、本書は、1975
年の公刊以来、共和主義をめぐ
る研究・論争の中心にある。

共和主義とは、共和国、つまり王のない国家をめざす政治思想でできることは、純明快に定義できるはずの共和主義は、しかし本書の影響ゆえ、「シヴィック・ヒューマニズム」や「マキアベリアン・モーメント」といって、いささか神秘的な響きの専門用語とともに語られてきた。このうち「シヴィック・ヒューマニズム」とは、もともとルネサンス人文主義の一変種、すなはち古代ギリシア・ローマの文献研究を重視する立場の、一変種のことである。「シヴィック」とは、どうもその印象が付くので、それが、書名にひきしめるのではなく、古代の政治思想を手掛かりに積極的に政治参加すべきことと説くからである。本書は、こうした「シヴィック・ヒューマニズム」とは、もともと人間世界の時間の経過のなかで、安定的・持続的な政治共同体を追求して、その腐敗や崩壊に抗する思想をめぐる論争をつけていく。

厄介なのは、「マキアベリアン・モーメント」である。見落とされがちではあるが、本書における説明の際には、ヨーロッパ文化圏における時間意識を察するため、さらには時間の政

Book Review

『マキアベリアン・モーメント
フランツの政治思想と
大西洋圏の共和主義の伝統】
J.G.A.ポーコック



名古屋大学出版会 8400円 田中秀夫・奥田敬・森岡邦泰
訳／John G. A. Pocock ジョーンズ・ホブキンズ大学名譽教授。
政治思想史専攻。1922年生れ。

ストの代表なのである。
永遠ためには、普遍的で
なければならない。ここに、政
治に参加して協働することを通じて永遠・普遍に到達するのと同様に、ある個別的な時間・空間における政治という協働の営みをする。この古代ギリシャ人に從う共和主義は、哲学や信仰を通じて永遠・普遍に到達するのと同様に、ある個別的な時間・空間における政治という協働の営みをする。この古代ギリシャ人に從う共和主義は、哲学や信仰を通じて永遠・普遍に到達するのと同様に、ある個別的な時間・空間における政治という協働の営みをする。この古代ギリシャ人に從う共和主義は、哲学や信仰を通じて永遠・普遍に到達するのと同様に、ある個別的な時間・空間における政治という協働の営みをする。この古代ギリシャ人に從う共和主義は、哲学や信仰を通じて永遠・普遍に到達するのと同様に、ある個別的な時間・空間における政治という協働の営みをする。この古代ギリシャ人に從う共和主義は、哲学や信仰を通じて永遠・普遍に到達するのと同様に、ある個別的な時間・空間における政治という協働の営みをする。この古代ギリシャ人に從う共和主義は、哲学や信仰を通じて永遠・普遍に到達するのと同様に、ある個別的な時間・空間における政治という協働の営みをする。この古代ギリシャ人に從う共和主義は、哲学や信仰を通じて永遠・普遍に到達するのと同様に、ある個別的な時間・空間における政治という協働の営みをする。

一くじで「マキアベリエのモーメント」には、二つの意味がある。一つは、ボーコックが描きだす共和主義は、転換する不安定な人間世界の時間の経過のなかで、安定的・持続的な政治共同体を追求して、その腐敗や崩壊に抗する思想つまりは時間を超越する格闘する思想である。本書のマキアベリは、権謀術数の教師ではなく、政治共同体の安定を求めて運命の女神を手なづける、シヴィック・ヒューマニズムであり、さらには時間の政

治学という分析の視座である。

そして、ボーコックが描きだす共和主義は、転換する不安定な人間世界の時間の経過のなかで、安定的・持続的な政治共同体を追求して、その腐敗や崩壊に抗する思想つまりは時間を超越する格闘する思想である。本書のマキアベリは、権謀術数の教師ではなく、政治共同体の安定を求めて運命の女神を手なづける、シヴィック・ヒューマニズムであり、さらには時間の政

治学という分析の視座である。

そこで、ボーコックが描きだす共和主義は、転換する不安定な人間世界の時間の経過のなかで、安定的・持続的な政治共同体を追求して、その腐敗や崩壊に抗する思想つまりは時間を超越する格闘する思想である。本書のマキアベリは、権謀術数の教師ではなく、政治共同体の安

定を求めて運命の女神を手なづける、シヴィック・ヒューマニズムであり、さらには時間の政

治学という分析の視座である。

ここに、16世紀フランツ、17世紀イギリスの内乱、18世紀英國での商業をめぐる論争、そしてアメリカ独立革命が、共和主義の壮大な「トンネル史」として連結させられる。この背景には、後世は個人の権利や利益を立脚点とする自由主義の完成物語ではない、という

共和主義をめぐる研究・論争の中心となる記念碑的著作

心主题となる。「德と腐敗」の対立とはこのことである。それ

は、政治が市民の徳（公共精神）

に支えられた協働の営みとしてのそのものと脅かすものの对立である。この二

本のうちの一つが、共和主義の持つ普遍性を維持できるか、あるい

は公私を置き換わり、政治が特定人物や私的益と結びつかないか。つまり、並行して走る個別の営みに堕するか、との対立である。つまり、ボーリング

コックの共和主義の思想史は、合流しており、他の時代・地域

留意すべきは、キーワードの「シ

挑戦が潜んでいる。

もちろん本書に対する批判は

数多く、思想史解釈に限つても

争点は膨大である。トンネルの

そこからの出発点は本当にアリ

ストレスか。トンネルが狭く

ないか。つまり、並行して走るトネル（制限主政権、立憲主

義、さらには自由主義）と実は

同一のものではないが、その

本のもう一つが、共和主義の持

み通せるものではないが、その

原因は原文自体に由来する（欧

米でも、本書は読まれずに論じ

られている。）と公然と語られて

いる事実である。そのよ

うな言語体系や世界觀を前提

されたところである。そのよ

うな言語体系や世界觀を前提

されるべきは、訳者の苦勞は報われている。

訳文に接するにあたりひとつ

の批評も有力である。

つまり、ここで指摘さ

れるべきは、訳者が苦労

の末にこの訳語を採用元

た可否ではなく、現在の

日本語が「シヴィック」に適切

ではない。しかし語義の本筋を追

うのは困難ではなく、2段組み

で500頁超の訳業を完成させ

よりもます教えるのは、この点

が最も困難である。本書のシステムは成立している。本書がな

い」という事実である。

である。